
为贯彻习近平总书
记关于政协委员要“多读
书、读好书、善读书”的重
要指示精神，积极营造

“书香政协·同舟悦读”浓
郁氛围，政协医疗卫生工
委开展政协委员读书分
享活动。图为县政协副
主席陆茵向政协医疗卫
生工委委员代表赠书。
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我县开展新生儿疾病
筛查项目飞行检查

为进一步提高我县新生儿遗传代谢性疾病筛查、听
力筛查、先天性心脏病筛查等项目工作质量，加强阳性
病例管理，做好出生缺陷三级预防，8月31日至9月1日，
县妇幼计生中心组织专家组对全县7家助产机构开展了
相关项目的飞行检查。

专家组通过实地查看、查阅台账、询问等方式，对现
场环境、设备设施、操作流程、群众知晓度等方面进行了
详细的质控与指导。质控发现，大部分助产机构均能按
照筛查规范进行操作，有专人负责信息上报和随访工
作。部分助产机构还编写了通俗易懂的科普宣教知识、
制作了精美动画短视频，生动形象地向家长传递新生儿
疾病筛查的目的和意义。

获悉县人民医院产科病房有2例听力筛查未通过的
新生儿，专家组还专门携带了AABR（自动听性脑干反
应）仪，为他们进行了复筛，方便了儿童家长。

本次质控也发现了一些存在问题：个别助产机构的
筛查室设置不符合要求、经皮血氧饱和度检测仪灵敏度
降低等。专家组重点关注了“先心筛查阳性率”和“阳性
确诊率”两项重要指标，以及血片采集、保存递送、筛查
阳性儿童随访等重要环节。这些指标直接反应了新生
儿疾病筛查的质量，对“早发现、早诊断、早治疗”有极其
重大的意义。专家组还对项目执行方面的有关问题进
行了指导。

各助产机构分管院长全程陪同了检查。下一步，我
们将继续加强学习培训，规范操作流程，严格质量控质，
不断提高筛查技术水平，将为民办实事项目落到实处。

我县召开AED布点
投放部署会议

在公共场所加大AED（体外除颤仪）的投放是未来3
年县政府为民办实事重大项目之一。利用 3年时间，每
年投放 20台，共计 60台投放至公众场合，这样能有效的
提升心源性心跳骤停病人的抢救成功率，保障全县百姓
的生命财产安全。为妥善投放AED至点位并投入使用，
今天上午召开全县AED布点投放部署会议。

县政府办公室主任桑爱梅出席会议，就AED投放工
作强调，要切实提高对此项工作开展的思想认识；要力
争形成对此项工作开展的强大合力；要全力保障对此项
工作开展的后期管理。

会议由县卫健委副主任高小松主持，明确政府会议
中心、如东中专、实践基地、栟茶中学、沿海经济开发区、
经济开发区、文化馆、大润发超市、人民公园、浅水湾公
园、中心菜市场、东市场、中坤苑、昆仑市场、三元社区、
盐垣社区、车管所、南市场、锦绣福邸、行政中心1号楼20
点位为今年投放点位。

县人民医院急诊科主任徐爱明对AED的用途和使
用方法进行了科普，对安装地点的选择提出了明确的要
求。

下一步，县红会和县急救委员会将继续加大公众急
救技能培训，经常性开展群众性应急救护培训，真正让
这批设备能“会用”“能用”“随时可用”，同时通过公益广
告、官网官微宣传AED的使用，扩大覆盖面、知晓率，真
正让“救命神器”发挥作用，构建如东民众生命健康“防
护墙”。

县四院积极响应党和国家为
民办实事的利民政策，组织开展了
免费“两癌”筛查活动。

“两癌”筛查工作开展之初，四
院即通过微信公众平台整理、发
布了“两癌”筛查的宣传资料，工
作人员通过朋友圈等宣传渠道进
行科普宣传。四院“两癌”工作负
责人员及时与街道、村居委会进

行有效对接，经多种宣传途径动
员符合条件的妇女积极参加“两
癌”免费筛查活动。在“两癌”筛
查工作进行时，通过发放宣传手
册、播放宣传视频等形式向前来
体检的妇女宣传宫颈癌、乳腺癌
的防治知识，让广大妇女进一步
了解“两癌”的危害性和早期筛查
的重要性，提高了她们的自我保

健意识。
截至目前，共有 10336 名适龄

妇女在县四院进行了免费筛查，
其中乳腺筛查活检 21 人，确诊乳
腺癌 6 人；筛查发现宫颈癌 2 人，
高级别病变 19 人（三级 17 人，二级
2 人），低级别病变 26 人（CIN1 级
19 人，VAIN1 级 7 人），同时也筛检
出不少妇女患有普通妇科病。县

四院将发现的阳性结果第一时间
告知患者并建议其转诊至上级医
院进一步检查，对进一步诊治的
阳性病例也进行了继续跟踪追
访。作为受益者，这些妇女深切
体会到国家和政府为民服务的初
心，也积极地向身边的人宣传“两
癌”防治知识，倡导更多的适龄妇
女加入“两癌”筛查队伍中。

根据县政协“有事好商量·民生
专题协商议事月”活动安排，9月 16
日下午，政协医疗卫生工委开展“全
县 65岁以上老年人免费体检质效提
升”专题协商议事活动。县政协副
主席陆茵、县政协教文卫体和文史
委员会主任王伟东应邀出席活动。

协商活动前，政协医疗卫生工委
组织部分政协委员、卫健委机关人
员、参会代表，围绕宣传与发动、登
记与告知、组织与实施、建档与反馈
等重点，深入马塘镇村卫生室、体检
医院进行实地调研，组织洋口、袁
庄、长沙、河口等镇相关人员进行了
线上座谈会，倾听基层建议诉求，梳
理困难问题，听取意见建议，提升协
商质量。

协商过程中，县卫健委副主任、
县人院副院长刘乔明介绍了 65岁以
上老年人免费体检工作进展情况。
政协委员、村居代表、医院代表、特
邀代表等紧紧围绕老年人免费体检
面临的困难和问题，分析原因，建言
献策，集思广益，在宣传动员、组织
实施、质效提升、体检安全等方面提
出了许多有针对性、可操作性的意
见建议。

本次活动召集人、县卫健党工委
书记、党组书记、主任丛尤兵汇集议
事代表意见，形成初步《协商建议清
单》。他指出要进一步优化全县 65
岁以上老年人免费健康体检流程，
建立政府主导、村居（社区）参与、卫
生体检的模式，属地政府分管领导

牵头，村干部、网格员、志愿者积极
参与，行动困难的老人组织专车接
送，让老年人体检工作更加规范、更
加有序、更加高效。县政府或属地
政府增加 65岁以上老年人免费体检
配套保障经费，用于为参加免费体
检的老年人意外伤害保险，用于老
年人健康体检车辆、人员、早餐等保
障，减少老年人体检的组织难度与
风险。要进一步提高人均基本公共
卫生服务经费标准，有条件增加尿
酸检验、双肾彩超、肿瘤标志物、胸
部CT等体检项目，让老年人健康体
检更有获得感。要加快老年人体检
信息系统建设，着力解决系统卡顿、
功能不完善等问题，为老年人健康
管理提供有效信息支撑。

县政协副主席陆茵指出，此次协
商议事活动选题选得好。全县 65岁
以上老年人免费健康体检涉及二十
几万老年人健康，与民生专题非常
切合，是政府关注、百姓关心的好议
题。调研组织实。前期准备，医疗
卫生工委作了很深、很细的调研，在
调研的基础上，提出了很好的建
议。参与对象广。参会对象除了政
协委员，还有基层村居代表、村医代
表、体检医院代表、卫生所代表等
等，从多层面真实反映了 65岁以上
老年人免费健康体检哪些做法值得
推广、哪些工作需要改进等等。协
商效果好。大家提的意见非常中
肯、切中要害，是在实践当中最好的
总结。

9月 8日，县疾控中心举办了慢
性病患者自我管理小组长培训班。

全县各驻镇卫生所慢性病管理
人员、省慢性病患者自我管理小组
组长、副组长及协助开展小组活动
的医生，共计 50人参加培训。

县疾控中心副主任张秦作开
班讲话。他指出，随着慢性病发病
率持续上升，慢性病患病人数众
多、医务人员相对不足矛盾日益突
出。慢性病患者在患病过程中
99%的时间需要自我管理。教会患
者掌握自我管理知识和技能，让患
者主动参与到疾病的管理中，对提
高慢性病防控效果十分重要。慢
性病患者自我管理小组活动是一
项简单易行、效果明确、易于推广
的干预措施。近两年，我县参与省
慢性病患者自我管理项目，积累了
一定的经验。今年 14 个镇均参加
了项目活动，共有高血压小组 10
个、糖尿病小组 2 个、老年人防跌
倒小组 3个。省疾控提供了规范的
课程和配套的教材、挂图、视频、学
习工具等，关键在于掌握和使用。
培训合格的小组长，是确保项目实
施成功的关键。他要求每位参训
人员把握本次学习机会，认真听
讲、积极实践，学以致用。

本次培训包括了理论知识和运
动实践，并根据三类小组不同的课
程，分会场开展了分组培训。

慢病科副科长孙艳丽介绍了我
县 2022年项目实施方案，提出工作
要求。全面讲解了高血压、糖尿病
十次活动课程。邀请崇川区疾控中

心慢病科科长郑会燕讲解了老年人
防跌倒十次课程。培训过程中模拟
小组活动流程，穿插各种互动。

在老师带领下，所有学员对照
教学视频学习了热身运动、放松运
动、健步走、弹力带操、八段锦等运
动技能。

通过一天的学习，各参训人员
认真听讲，积极参与运动实践，较好
的掌握了相关知识和技能，全部通
过考核测试，会议同时下发了患者
自我管理小组配套教材、干预工具
等。会后，各小组将迅速开展项目
活动。

我县疾控中心举办
慢性病自我管理小组长培训班

政协医疗卫生工委开展“全县 65岁以上
老年人免费体检质效提升”专题协商议事活动

县四院全力推进掘港镇适龄妇女免费“两癌筛查”项目


